

# SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANÓ DE LA CONFEDERACIÓN REGIONAL DE TRABAJADORES DE CATALUÑA Y DE LA CONFEDERACIÓN REGIONAL DE TRABAJADORES DE CATALUÑA

Cataluña, Octubre 1946 — Época V — Año II — N.º 24 — Donativo: 50 cts.

## 6 DE OCTUBRE

Si alguna fecha merece destacarse en el calendario del antifascismo español con profundo y sentido orgullo, no cabe duda que la fecha minera y asturiana, por su honda raigambre popular, ha de ocupar uno de los sitios preferentes.

A ella corresponde el alto orgullo, sin que nada ni nadie pueda empañarlo, de transformar en algo vivo y real la Unidad de todos los sectores del antifascismo; mostrando a propios y extraños el poder inmarcesible de la unión, si ella está arraigada de verdad en las entrañas populares. Sin palabras ni consignas, sino con hechos rotundos y sangre brava e idealista, se fundió allí el anhelo de todo un pueblo dispuesto a emanciparse del yugo fatídico de la espada y la cruz que ya entonces, aun cuando camuflada en un terrouzismo tibio y legalista, mostró sus intenciones despiadadamente aniquiladoras a través de la represión que siguió a la heroica gesta obtubrina. Nada para ellos fue digno de respeto: hombres, ancianos, mujeres y niños, cayeron bárbaramente inmolados a sus instin-

tos de fiera sedienta de sangre antifascista.

Exaltar en la memoria de los luchadores de hoy, la abnegación, el valor y el desinterés de los de entonces es deber que cumplamos más que gustosos. Pero esto no es bastante para nuestro sentir revolucionario. Es preciso, como certeramente apunta en su vibrante manifiesto el Comité Regional del Movimiento Libertario, que todos y cada uno de nosotros clavemos en nuestra mente, junto a su recuerdo, el imperioso mandato que su titánica lucha nos legó. Si dignos de quienes nos antecedieron en el combate queremos ser, es preciso que nuestra actuación de una manera total y absoluta vaya encaminada a enlazar aquella fecha con la actual, dándole solución de continuidad hasta alcanzar íntegramente nuestro objetivo.

Largo y duro es el camino a recorrer. Y tan sembrado de espinas que arañan nuestras carnes está que, sin una verdadera fe y

---

**Hoy, como ayer...**  
**... «Renunciamos a todo,**  
**excepto a la Victoria».**

---

una voluntad fanática, nadie será capaz de llegar al final. En aviso franco y leal, nuestro Comité Regional lo advierte: Para la lucha de hoy es de imperiosa necesidad templar nuestro ánimo y afirmar nuestra voluntad. Cae en pleno delito de lesa libertad quien, fundamentando sus temores en lo áspero y cruento que es hoy nuestro camino, abandona sus tareas dejando para otros la responsabilidad de escribir, a sangre y fuego si es preciso, la historia de la época de mayor peligro para la integridad de nuestro movimiento.

Que no se llame militante

quien así se produzca. O dentro o fuera. Pero ni dentro ni fuera, sino al medio, es postura poco digna para honrar como se merece la memoria de Asturias revolucionaria, y de la pléyade más que numerosa de luchadores que en cualquier época y en cualquier circunstancia, dieron generosamente su sangre en holocausto a sus ideas y a su pueblo.

Perseverar en esta conducta ofreciendo el mismo ejemplo de abnegación y desinterés, es, a más de un deber, el único y mejor recordatorio a la fecha memorable del 6 de octubre.

## UN RENEGADO

No hace mucho tiempo que el gran actor actor Enrique Borrás hizo unas declaraciones en Madrid sobre las representaciones en catalán, que fueron un insulto y una burla para nuestro teatro, actores i empresarios. Sin embargo, cuando volvió a Cataluña y vió el auge que la escena catalana tomaba en su "libertad condicional", Borrás, el hombre que todo lo debe al pueblo catalán que le ayudó en su camino triunfal sobre las tablas, el hombre que se vendió incomprensiblemente al fascismo español, quiso actuar en nuestros escenarios, con las obras que le hicieron famoso antaño. Pero su fracaso fué rotundo... le silbaron estrepitosamente. Y es que el público catalán es inteligente, y comprendió que un actor por bueno que sea, si no pone el alma en su papel, fracasa. Y como él había vendido su alma al diablo...

## Estampa de TRABAJO

«En España se goza de una salud indecente.»

ORTEGA Y GASSET

Existen en Barcelona varias fábricas de vidrio. En Sans, la populosa y popular barriada, está enclavada la Unión Vidriera n.º 3. No vamos a llamar la atención de nuestros lectores sobre las inhumanas condiciones en que se desarrolla allí el trabajo, de por sí extenuador y cruel. Todo el mundo sabe que no hay un obrero de este ramo que llegue a viejo. El hecho infrahumano que vamos a reseñar es más horrible y monstruoso por tratarse de algo que atenta contra todas leyes habidas y por haber.

## El sentir odio ennoblece cuando se odia la tiranía

No debiera ser nuestra modesta pluma la que se ocupase de esto. pues nunca, a pesar de nuestra buena voluntad, podríamos captar el cuadro de horror, miseria y desolación que ofrece la Unión Vidriera n.º 3, empleando para el trabajo en los hornos a más de cien niños cuya edad oscila entre los diez y doce años. Solamente un Dickens, amante y defensor de la infancia pobre, sabría plasmar con su bien templada pluma, el horrendo panorama de este centenar de niños que, empujados por el hambre, acuden a los hornos a dejar, en ellos sus pocas y débiles fuerzas.

Sobraría todo comentario. Bastaría remitir a quienes de buena fe se hayan «tragados» que España es un paraíso, para que sobre el terreno, por sus propios ojos, comprobaran el cuadro de angustia que supone la visión dantesca de estas criaturas aplicadas a tareas que, aun para hombres, son terriblemente agotadoras.

Pero... en España existen intelectuales «al servicio de todos los servicios», inventores de frases para todas las oportunidades a quienes es hora ya de decirles unas cuantas verdades en el lenguaje basto, rudo, salvaje, pero claro y rotundo de los trabajadores.

Si supiéramos que Ortega y Gasset aplicara su indiscutida inteligencia al servicio de la VERDAD, le invitaríamos para que comprobara la «indecente salud» que goza España a través de la Unión Vidriera n.º 3, en donde un centenar de tiernos infantes son sometidos al tormento del fuego y del trabajo por unos burgueses a quienes todavía nadie ha considerado como ladrones y asesinos.

De ahí, Sr. Ortega y Gasset, sale el material que ha de cubrir las camas de esos sanatorios antituberculosos que de manera tan fehaciente certifican la «salud» de España. De ahí, y de miles de otros antros de «trabajo» del que el hoy reseñado, es una simple estampa.

**Todos los recursos son aceptables cuando se defiende el pan y la justicia**

## SEÑORES... ¡QUE CINISMO!

Si nosotros fuésemos diplomáticos «profesionales», o si la diplomacia no continuara siendo una forma elegante de aminorar la magnitud de los problemas que gravitan sobre el mundo, o siquiera fuéramos tan ingenuos como para creernos capaces de «descubrirles» el «tupé» con que adornan su nefasta actuación Franco y sus secuaces, dirigiríamos un informe que con ligeras variantes, dijera así:

«Sres. Embajadores, Excmo. Cuerpo diplomático: En la «prensa española» del 20 de septiembre del año en curso, se reproduce una «entrevista» de un supuesto periodista inglés o americano, con el actual ministro de *injusticia de España*.

Tan plagadas están de mentiras sus manifestaciones; tal cúmulo de falsedades, cinismo y desvergüenza expresan, que dudamos exista en el mundo un solo periodista capaz de tragarse tantas *botas* juntas.

Que las mentiras de Fernández Cuesta son tan grandes como un rascacielos americano, es cosa que todo el mundo sabe y que nosotros podemos probar documentalmente, caso, Sres. Embajadores, Excmo. Cuerpo Diplomático, de que Udes. lo necesiten para extender al régimen de Franco patente de asesino, etc.

Ya a tenor de esta introducción, seguirían las listas de los millares de asesinados en cárceles y campos de concentración, no sin haber elegido abogado defensor, sino sin haber hecho siquiera el simulacro de un juicio. Citaríamos el caso de súbditos de las naciones unidas, abofeteados en la cárcel de Barcelona por el delito de no ser amigos del «Eje». Incluiríamos también, cómo los tribunales militares que, «teniendo un código desde 1890, últimamente modernizado, y constituyendo una pieza normal de la total organización jurisdiccional y penal de la nación», montaban sus farsas de tribunales eligiendo al azar a cualquier detenido de los *previamente condenados a muerte*, para encabezar un sumario, y sin defensa, sin pruebas, ni comparecencia de testigos, mandar al piquete pe ejecución a un centenar de anti-fascistas. Daríamos relación detallada de los horrores de Yeserías en el período 39-43; de las prisiones de Torrero en Zara-

## TRES COSAS SIN IMPORTANCIA

QUE EN ESPAÑA, por mor de Franco y de sus leyes sociales nos hemos convertido todos, patronos y obreros en hermanos, es cosa que nadie duda. En la «Unión Metalúrgica», rica y poderosa empresa, hace ya bastante tiempo se produjo un conato de huelga que duró apenas veinte minutos. Reclamaban los obreros, como siempre, o más sueldo o más comida. Los jefes de la C. N. S. — cuervos del trabajo — prometieron hacer «todo» lo posible para remediar «algo» la situación. La empresa — hermana entrañable de los obreros — también prometió hacer «algo». De los «todos» y los «algos», salió «algo» verdaderamente bueno. Al pagar la empresa el semanal a sus obreros, les descontó 0'47 cts., importe del tiempo que perdie-

ron los obreros mientras parlamentaban con sus «hermanos» de la empresa y con los «tíos» de la C. N. S. **SEGUIMOS con la hermandad.** El alcalde de Barcelona, Sr. Barón de Terrades, es, a la par, gerente-director de la «España Industrial», empresa modelo, modelo de empresa, etc, etc. Pues a pesar de todo, también tiempo atrás hubo su huelga. ¡Si serán malos los obreros! Presurosamente, como compete a un empresario modelo, el Sr. Barón, reunió a sus obreros y después de un buen parlamento (quejándose amargamente de la «ingratitude» que semejante conducta suponía, les invitó a que expusieran sus pretensiones. Estas, las de siempre, eran o más comida o más salario. Hubo un obrero que,

entre otras cosas, sugirió **fuera** creada una categoría intermedia entre la tercera y la primera. De esta forma, muchos obreros enclavados en la tercera categoría, mejorarían de situación. El Sr. Barón — ¡Viva la Igualdad! — objetó, muy humanitario y tal, que todos tenían un estómago y que no era justo crear desigualdades entre los obreros. De acuerdo Sr. Barón, de acuerdo. Y a ver si Ud. — «productor» n° 1 de la E. I. — comienza por dar el ejemplo...

LA PARRALA, gobernante o Franco, como a Udes. más les guste, es capaz de dejar a su homónima del couplet en mantillas El que si, que si, que no, que no... de la dichosa canción la ha entrado tan profunda-

(Termina en la pág. 7)

goza; de Larrinaga en Bilbao, San Miguel, Celular y del Puig en Valencia, y de las infinitas cárceles, checas y campos de concentración diseminados a lo largo y ancho de nuestro martirizado país. Pero, para dar una ligera idea de la tétrica y despiadada represión efectuada por Franco y su Falange, necesitaríamos todo un periódico de tamaño normal y tener el privilegio de una pluma Dantesca. Como no es así, tenemos que mordernos los puños de rabia y aguardar estoicamente que llegue el momento de poder mostrar al mundo con qué sarta de mentiras y con qué estúpidas complacencias de periodistas, periódicos y agencias mercenarias encauzan su propaganda hacia el exterior, ya que allí es únicamente donde existe la posibilidad de que alguien — incauto o malin-

tencionado — pueda prestarles un margen de crédito. Nada más vil y despreciable pueda afirmarse que decir que los españoles tenemos libertad para expresarnos *siempre que no se ataque en forma subversiva al estado*. Nadie desconoce lo infame, que por rastrera, es esta afirmación, ya que solamente hoy, cuando las Naciones Unidas han triunfado, tienen la cínica pretensión de aparecer como campeones de la libertad y la democracia.

Pero ni somos diplomáticos, ni tenemos la pretensión de descubrir el Mediterráneo a los gobiernos democráticos del mundo. Es pues para los trabajadores, nuestros hermanos que perseguimos estas líneas, y ello, aun sabiendo que nada delo que les digan nuestros asesinos ha de merecerles crédito. Y terminamos. Señores, ¡qué cinismo!

## ¿Sabía Ud. que...

...los aires suaves y templados de nuestro mediterráneo han tenido la virtud de rejuvenecer totalmente a nuestro gobernador «civil», el popular Ali-Barba?

...de esta podrían decirles muchas más cosas que nosotros, los pacíficos vecinos que viven cerca de la torre que han adquirido los vieneses del Español para su residencia, y que ven turbado su plácido sueño, a altas horas de la madrugada, por un Romeo barririgudo (el gentil Ali-Barba) que entona sus serenatas al compás de sirenas y claxóns de motos y coches de su escolta personal y oficial?

...de esto les contaría más, pero mucho más, una bellísima vice-tiple de las huesas vienesas de Kaps y Joham «perdidamente» enamorada — así, por la «Barba» — de nuestro esbelto y arrogante gobernador?

...toda Barcelona espera impaciente que Kaps y Joham se decidan a escenificar este idilio «siglo XII»?

...el beatífico y no menos barrigudo obispo Modrego, está preparando una encíclica pastoral demostrando la eficacia educativa y la «sana» influencia que sobre «nuestras» relajadas costumbres, ejerce la moral cristiana?

## Pueblo, ¡compara!

Tal como llega a nuestras manos transcribimos a nuestros lectores las licencias de importación que, para diferentes congregaciones religiosas, aparecieron en el Boletín Oficial del Estado n.º 207, correspondiente al mes de julio. Son importaciones de víveres para los «pobrecitos» frailes y monjas cuyo voto de «pobreza y humildad» no les impide comer a dos carrillos, mientras que los trabajadores y sus hijos van depauperándose rápidamente por falta de los alimentos más indispensables. Pero, juzga tu mismo JUAN HAMBRIENTO, a la vista de la relación que sigue:

### Para los Rdos. P. P. de Cataluña:

1.000 kgs. de Pasta para sopa  
1.000 “ “ Azúcar blanco refdo.  
1.000 “ “ Café extra americano  
2.000 “ “ Maizena blanca  
1.000 “ “ Jabón amarillo  
5.000 “ “ Harina de trigo

### Para la congregación de S. Pedro:

2.000 kgs. de Quesos  
1.000 “ “ Jamones  
5.000 “ “ Pasta para sopa  
5.000 “ “ Harina de trigo  
5.000 “ “ Carbanzos  
5.000 “ “ Alubias  
5.000 “ “ Lentejas  
2.000 “ “ Azúcar blanco refdo.  
1.000 “ “ Café extra americano

Para Religiosas Div. Providencia  
2.000 kgs. de Azúcar.

Para los Padres Agustinos  
5.000 kgs. de Maizena.

Todo esto se compra mensualmente en la Argentina con permiso legal del desgobierno de Franco y se paga, como no! en divisas contantes y sonantes. Mientras que a tí, ciudadano consumidor, te matan de hambre no importando comida y exportando la poca que de aquí te corresponde, para adquirir divisas — esto lo habrás leído infinitamente de veces — los «abnegados» frailes y monjas de Barcelona atiborran sus despensas dilapidando las divisas que el «gobierno» adquirió a costa de tu estómago.

Como verás, pueblo, no es oro todo lo que reluce y menos todavía lo es el fermentado espíritu de caridad cristiana del que tanto blasonan. Caridad que pretenden sea humana y divina, y que consiste en arrojar a los pobres, como a un perro o a un gato podrían hacerlo, las migajas de sus opulentos banquetes. Esta es la obra nefasta de la triología que rige España: Cruz, Espada y Capital a quienes importa un bledo la parábola de Cristo afirmando que «es más difícil pase un rico al cielo que un camello por el ojo de una aguja». Conque les dejen entrar a saco en la caja del tesoro nacional y haya banquetes

y francachelas para celebrar, ya pueden los papanatas ir cantando letanías y leyendo parábolas, que cierren las puertas celestes.

Es al pueblo, harto, ya de farsas y monsergas, a quien ellos temen. Y no se equivocan, no. Porque será aquí y no en cielos más o menos imaginarios, donde el pueblo hará sonar las campanas anunciando el fin de tan monstruosos privilegios. La hora se acerca a grandes pasos.

## Tres cosas...

(viene de la pág. central)

mente en su obra de «gobierno» que nuestros ciudadanos — altos o bajos, derechas o izquierdas — cuando en la prensa anuncian una mejora, proyecto o inician una «campana» esperan inefablemente confiados que el resultado se produzca... pero al revés.

¿Se han fijado Udes. en el caso Charlot? Los años 39, 40, 41, 42, 43 y 44 los periódicos de Franco, el «mejor» adjetivo que dedicaban a Charlot era el de judío, comunista-millonario, corruptor de menores, enemigo de la civilización, falsario, inhumano, etc. El año 45 le hicieron el silencio más sepulcral. Y el 46 le sacan del sepulcro y el «peor» que le dedican es de artista sin par, creador de la escuela humanista en el cine, flagelador inimitable de la sociedad, impulsador del progreso social, etc. etc.

Si esto no es de auténtica Parralla, al menos no nos negarán Udes. el parecido que guarda con cierta planta cuyas flores giran alrededor del sol... que más calienta.

## REMEMBRANCA

6 d'octubre. Data amarga per Catalunya, i tanmateix recordada cada any per la seva finalitat allisonadora. Fou en aquest dia on s'enfrontaren demòcrates i reaccionaris... raigueren uns quants patriotes baix les urpes del naixent feixisme espanyol.

Si comentéssim el per què d'aquella derrota, arribaríem al convenciment de que, al mancau un dels factors més importants a la lluita, —factor decisiu— fou la causa principal del fracàs. I és que a la C. N. T. se la mantigué al marge, dins un ambient de recels y desconfiances.

No és que creiem que la Confederació sigui l'única força factible, com podria fer-nos creure el nostre orgull de militants, però sí que creiem que som l'ànima de tota revolució: Som la massa del poble, aquesta massa no carent d'intel·ligència que, en un moment donat, arrabassa i trosseja tot el que li han dit que és dolent per ella. Som aquell estol de gent sempre comprensiva i terriblement malfiada quan se la pretent enganyar.

6 d'octubre. Durruti empresonat, es mossegava els punys de ràbia, al veure's oblidat, mentre es produïa la lluita tan desastrosament acabada. Comparem la data del 6 d'octubre amb la del 18 de juliol, i veurem ben palesament el greu error de prescindir de l'esperit batallador i de sacrifici de la C. N. T. contra la reacció d'uns quants potentats espanyols, militars i clerecia, amistançats per llurs crims i maldats comeses. Cal l'esfere comú de tot el poble, per a enderrocar els vils traïdors, rodejats sempre d'una munió de gossos pagats.

Que el 6 d'octubre de 1934, sigui el mirall on es reflexa la nostra derrota per manca d'unió entre els partits demòcrates i organitzacions obreres. Per a vèncer al feixisme, cal que tots marxem a l'unisson, duent com a senyera l'esperit lluitador d'un poble que sap el que vol i a on va.

**Franco, ¡NO! - Democràcia i Llibertat, ¡SI!**